Rebeca de Souza e Silva



UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO PAULO UNIFESP-EPM

El aborto provocado frente a la anticoncepción y el declinio de la fecundidad en la ciudad de São Paulo.

INTRODUÇÃO

- La mayor parte de los abortos provocados verificados en el mundo, ocurren, exclusivamente, por el hecho de no desear que el embarazo llegue a término.
- El aborto es utilizado como un medio anticonceptivo, ya sea por las escasas alternativas de métodos, o por la ineficacia de algunos de ellos, o todavia por los daños que los tenidos como eficazes, causan a la salud de la usuaria
- En el caso de Brasil, en particular, la ausencia de métodos anticonceptivos adecuados, viene traduziendose, sobre todo en las últimas décadas, en un acelerado aumento de esterilizaciones femeninas. El aborto provocado aparece con renovado vigor como un medio de control de la fecundidad.

OBJETIVO

■ Caracterizar la ocurrencia del aborto provocado, en el transcurrir de la vida reproductiva de las mujeres, según el estado conjugal, el número de hijos nascidos vivos y el desfase entre el número de nascidos vivos y el número de hijos tenidos como ideal, la edad de la mujer en el momento de la entrevista, la condición de uso de métodos anticonceptivos y el posicionamiento sobre las situaciones en las cuales considera aceptable la provocación de un aborto. Tal caracterización es hecha para poder avaliar las interrelaciones existentes entre el aborto provocado, la fecundidad y la anticoncepción.

MATERIAL Y MÉTODO

- Nuestra población alvo esta constituida por mujeres en edad fertil —de 15 a 50 anos-, residentes en el antiguo subdistrito de Vila Madalena, en la ciudad de São Paulo.
- Se seleciono una muestra aleatoria de 1800 domicílios residenciales y todas las mujeres en edad fértil existentes en tales domicílios deverian ser entrevistadas.
- El levantamiento de campo foi realizado en el ano de 1993.
- 1749 mujeres integraron la muestra final
- Foi comprovada la existencia de homogenidad entre la población y la muestra.

MATERIAL Y MÉTODO

- Los diferenciales del aborto provocado fuerom avaliados tanto en función de la media de abortos por mil mujeres, cuanto por la proporción de abortos por cien gestaciones.
- Para la detección de significancia estadística de tales diferenciales se recurrio:
- En el caso da media de abortos, el análisis de variación ANOVA y, cuando necesário, a los contrates de Scheffé
- En el caso de la proporción de abortos, el teste de Qui-Quadrado de Pearson y, quando necessário, la partición del Qui-Quadrado.

- 1- ESTADO CONJUGAL. Frente a las demás mujeres, se destacan las SOLTERAS, con:
- Una de las menores taxas de aborto por mulher -5 de cada 100 (mujeres unidas y separadas apuntan el doble de esa cifra)
- La menor proporción de mujeres que chegan a estar embarazadas al menos una vez en sus vidas reprodutivas 16 por 100 (las demás mujeres llegan a una cifra de 90 por 100)
- Una alta proporción de aborto por gestaciones -18 por 100
 (en las demás mujeres ese valor no ultrapasa 5 por 100)

- 2- NÙMERO DE NASCIDOS VIVOS
- No se verifica comportamiento diferencial del aborto por mujer, en función del número de nascidos vivos.
- En contrapartida, ese diferencial es altamente significativo al se considerar la relación aborto/gestación. Mas precisamente y, paradoxalmente, las mujeres con hijos vivos al se deparar con una nueva gravidez, recurren en menor escala al aborto provocado
- 30% del total de abortos son provocados por mulheres que que todavia no tienen hijos.

- 3- DESFASE (NASCIDOS VIVOS IDEAL DE FILHOS)
 Contrariando las expectativas:
- Las mujeres que todavia no alcanzaron el número de hijos considerado como ideal, apresentan la MAYOR proporción de abortos por gestación (11 abortos a cada 100 gestaciones).
- En contrapartida, las mujeres que tienen mas hijos que los considerados como ideal, apuntan a menor proporción de abortos por gestación (menos de 2 a cada 100).
- No huvo comportamiento diferencial del aborto provocado por desfase entre nascidos vivos y ideal de hijos.

- 4 -EDAD EN EL MOMENTO DE LA ENTREVISTA
- Apesar de la imposibilidad de aprender la dinámica del aborto provocado en función de la edad de la mujer en el momento de la entrevista (lo adecuado seria disponer de la información de la edad por ocasión de la ocurrencia del evento). Hay que destacar que:
- Las mujeres entre 15 y 20 años de edad sobresalen con el valor más reduzido para la relación aborto/mujer (23%°) y el valor más elevado de aborto/gestación (17 por cada 100)

- 5- USO DE MÉTODOS ANTICONCEPTIVOS
- Hay un comportamiento diferencial del aborto provocado en función del uso de anticonceptivos, tanto al ser referido a las mujeres como a las gestaciones. Siendo que:
- Los valores mas reduzidos corespoden a las NO usuarias de anticonceptivos, los valores intermediários a las usuarias de métodos no eficazes y, los valores más elevados a las usuarias de métodos eficazes píldora, DIU o esterilización.
- Las no usuarias deven estar menos expuestas al riesgo de enbarazo. Más, si ese riesgo se efetiva, le resta el aborto.

- 6-OPINION SOBRE LA ACEPTACIÓN DEL ABORTO
- Hay un comportamiento diferencial del aborto provocado en función de la aceptación de esta práctica, tanto al ser referido a las mujeres cuanto a las gestaciones. Siendo que:
- Los valores más elevados se observan en las mujeres que aceptan la provocación de un aborto en QUALQUIER situación (211 por mil mujeres y, 15 por cada 100 gestaciones).
- los valores más reduzidos caben a las mujeres que solo aceptan en los casos previstos por lei violación y riesgo de vida. (27 por mil mujeres y, 2 por cada 100 gestaciones).

CONSIDERACIONES FINALES

- EN un contexto social en que impera el ideal de famílias pequenas, el control de la fecundidad ocurre de forma intensa y marcante.
- Entre las mujeres casadas el aborto provocado es utilizado sobretodo para espaciar un nascimiento de otro y, una vez atingida la fecundidad deseada la opción por la esterilización es cada vez mas frecuente.
- Entre las mujeres solteras, desafortunadamente, el aborto provocado es la opción anticonceptiva mas utilizada. Esta práctica clandestina se asocia a importantes riesgos físicos y mentales.

CONSIDERAÇÕES FINAIS

- De hecho,
- Las mujeres solteras, jovenes -sobretodo entre 15 y 20 años de edad -, que no tienen nascidos vivos, que tienen menos hijos que los considerados como ideal, las no usuárias de anticonceptivos eficazes -píldora, DIU y esterelización y, las que aceptan la provocación del aborto por cualquier motivo, son las que al engravidar recurren más a la provocación de un aborto.
- Además de eso, todo indica que esas mujeres o no utilizan anticonceptivos o lanzan mano de los no eficazes, por no estar substancialmente expuestas al riesgo de engravidar.

CONCLUSÕES

- Decididamente, la preocupación central en la área de salud reprodutiva, por parte de los organismos competentes, deve ser la de investir recursos técnicos y financeiros para la producción de métodos anticonceptivos menos agresivos a la salud, que se adecuen a las necesidades de las mujeres en el início de la vida fértil, compatíbles con nuestra realidad económica.
- Cuando no, la legalización del aborto provocado es una alternativa razonable como medio de prevención a la salud materna, deviendo ser puesto a disposición de las mujeres, como su derecho, y dever del Estado.